

### **T5a. ¿Por qué la Pregunta de Enfoque?**

La Pregunta de Enfoque de un mapa conceptual es una pregunta que especifica claramente el problema o asunto que el mapa conceptual nos ayudará a resolver. Una buena pregunta de enfoque puede hacer el mapa mucho más rico, y dicho mapa tiene que contestar a la citada pregunta.

La Pregunta de Enfoque nos puede llevar a generar otras preguntas y con ello a otros mapas relacionados con el tema. Los mapas conceptuales que se enfocan en acontecimientos tienen que ser más ricos en explicaciones y los que se enfocan en objetos tienden a ser más descriptivos.

Los mapas conceptuales que muestran explicaciones, requieren un pensamiento más profundo y dinámico. Sin embargo, la mayoría de los mapas conceptuales son sobre objetos y proponemos que, a través de preguntas de enfoque apropiadas, y de cuestionamiento en general, podríamos movernos hacia el pensamiento dinámico que se requiere para construir mapas conceptuales que muestran explicaciones.

Los mapas conceptuales modelados con una estructura cíclica, llevan a un mayor número de proposiciones dinámicas o significativas si se comparan con mapas conceptuales modelados con estructuras tipo árbol. Se recomiendan tres estrategias mediante las cuales se puede fomentar un pensamiento más dinámico: mapas cíclicos, una pregunta de enfoque dinámica, y un concepto raíz cuantificado.

Las personas frecuentemente ignoran la naturaleza de la pregunta y construyen un mapa conceptual declarativo. Agregarle un "cuantificador" al concepto raíz, tiende a forzar a la persona a construir el mapa generando un conjunto de proposiciones más dinámicas.

Hay necesidad de continuar hacia la elaboración de mapas que sean más explicativos, pero no significa que los mapas declarativos no sirvan y deban evitarse, ya que un buen mapa descriptivo definitivamente muestra comprensión por parte del constructor del mapa.

Un ejemplo de pregunta de enfoque estática sería: “*¿Qué es el Canal de Panamá?*”, mientras que la pregunta de enfoque dinámica sería: *¿Qué influencia ha tenido el Canal de Panamá en el desarrollo económico y cultural de Panamá?*”

Todo esto nos sirve para aprender estrategias para optimizar el uso de los mapas conceptuales y estimular altos niveles de pensamiento dinámico y aprendizaje significativo. Es muy importante definir y utilizar una buena pregunta de enfoque